

First Session of the Global Platform for Disaster Reduction

Agenda item 5:

Assessment of Progress in the Implementation of the Hyogo Framework for Action

A regional perspective from the Americas

Sr. Presidente
Distinguidos Delegados Nacionales

Quisiera traerles el saludo del Señor Secretario General de la OEA, José Miguel Insulza, y nuestro director del Departamento de Desarrollo Sustentable, señor Scout Vaughn. La Reducción de Riesgo a Desastres Naturales es una prioridad en la agenda de la OEA como lo han venido expresando los países miembros a través de las declaraciones y planes de acción de las Cumbres de las Américas, la Asamblea General y el Consejo Permanente.

Recientemente el Comité de Seguridad Hemisférica aprobó una resolución que además de reiterar la alta prioridad otorgada a la reducción de vulnerabilidad de los estados miembros, reconoce la necesidad de avanzar en los compromisos adquiridos para alcanzar las metas de reducción de riesgo a desastres naturales del MAH.

Reconoce asimismo los esfuerzos que organismos intergubernamentales tales como CDERA, CEPREDENAC y CAPRADE realizan en apoyo a la implementación del MAH, y encomienda al Comité Interamericano para la Reducción de Desastres Naturales que fuera establecido por resolución general de la Asamblea General en 1999 a actualizar el plan estratégico interamericano de políticas sobre reducción de riesgo, de acuerdo al MAH y con el fin de avanzar en su implementación.

La Unidad Regional para las Américas de la Estrategia Internacional para la Reducción de Desastres, con base en Panamá, ha preparado un informe preliminar del progreso regional como aporte para el informe global que se ha preparado para esta Primera Sesión de la Plataforma Global. Este documento está basado en más de 25 informes nacionales enviados por los puntos focales de seguimiento a Hyogo al igual que documentos e informes sub-regionales recientes. Si bien este informe preliminar pone en énfasis en el análisis a escala regional y subregional, también incluye una matriz detallada del progreso nacional basada en los informes nacionales enviados por los puntos focales nacionales para el seguimiento al MAH. Si bien el informe no refleja las opiniones de todos los actores de las Américas, constituye una buena base que puede ser mejorada y actualizada a través de los procesos de consulta regionales que se realizarán durante 2007 y 2008, previos a la segunda sesión de la Plataforma Global.

Desde la Conferencia Mundial de Reducción de Desastres en Kobe, más de 25 gobiernos de la región han designado sus puntos focales de seguimiento al Marco de Acción de Hyogo y en muchos de ellos se ha avanzado en forma concreta en algunas de las cinco acciones prioritarias que delinea este marco de acción.

En particular, en estos 28 de meses de vida del Marco de Acción de Hyogo, la región ha estado embarcada en intensos procesos de consulta y reformulación de estrategias y planes de acción a nivel subregional, que han estado informados por los objetivos y prioridades que establece el Marco de Acción de Hyogo.

Evidencia concreta de estos procesos se encuentra en la actualización del Programa Regional de Reducción de Desastres del Centro de Coordinación para la Reducción de Desastres Naturales, ahora vigente para el periodo 2006-2015, y que es resultado de un proceso amplio de consulta multisectorial en todos los países centroamericanos. Estos procesos han generado un debate fértil para identificación y fortalecimiento de plataformas nacionales, entre otras prioridades que se alinean perfectamente con el Marco de Acción de Hyogo.

De la misma manera, la Comunidad Caribeña de Naciones, CARICOM, ha revisitado y evaluado los logros del Proyecto liderado por CDERA sobre el Manejo Integrado de Desastres (CDM por sus siglas en inglés). La estrategia remozada que ha surgido de la actualización del CDM toma como uno de sus tres pilares el Marco de Acción de Hyogo y alienta en forma específica las iniciativas de reducción de desastres en los estados miembros del CARICOM.

En los países de la Comunidad Andina de Naciones, CAN, también se puso en marcha un proceso amplio de consulta liderado por el Comité Andino de Prevención y Atención de Desastres, CAPRADE, que resultó en el desarrollo del Plan Estratégico Andino 2005-2010. Este plan estratégico es el instrumento programático para la reducción de riesgos en esta sub-región, y ha servido para contextualizar el Marco de Acción de Hyogo a las necesidades y prioridades de los países andinos.

A escala regional, la Organización de Estados Americanos, OEA, ha creado en el 2006, por mandato de sus estados miembros, una Red Interamericana de Mitigación de Desastres (INDM). Esta red tiene como objetivo promover buenas prácticas en reducción del riesgo de desastres a través del apoyo a esfuerzos de cooperación y colaboración entre los estados miembros, organismos multilaterales y organizaciones subregionales. Esta red ya realizó su primera reunión en diciembre del 2006, en Santa Cruz de la Sierra, Bolivia, y se espera que junto al existente Comité Interamericano de Reducción de Desastres, contribuyan en forma orgánica al proceso de conformación de una plataforma regional para el Sistema de la EIRD.

En particular el Departamento de Desarrollo Sostenible de la OEA trabaja con el BID, OPS IICA, FUPAD y organismos regionales en apoyo al implementación del MAH integrando los objetivos supremos de la OEA- combate a la pobreza y eliminación de las inequidades, buena gobernabilidad y fortalecimiento institucional, de modo de integrar la gestión de riesgo en las políticas y planificación para el desarrollo sostenible

De la misma manera, el mecanismo interagencial RED-LAC con base en Panamá, ha formulado a través de su grupo de reducción de riesgos un plan de acción que incluye esfuerzos coordinados de varias agencias de Naciones Unidas en apoyo al desarrollo de la mencionada plataforma regional.

En breve, la región de las Américas esta experimentando en los dos últimos años una significativa evolución en las sinergias interinstitucionales y se muestra en

buenas condiciones para asumir el desafío de desarrollar una plataforma incluyente para las Américas en contribución al sistema fortalecido de la EIRD.

A continuación quisiera compartir algunas de las principales conclusiones y recomendaciones que surgieron de la reunión de consulta preliminar sobre la Plataforma Global, que se llevo a cabo en la ciudad de Panamá, en junio del año pasado.

- 1) Se subrayó la importancia de los mecanismos de coordinación existentes a nivel regional y subregional en las Américas, y asimismo se destacó la conveniencia de vincularlos y enmarcarlos dentro de una plataforma regional,
- 2) Se desalentó la creación de nuevos mecanismos, que generarían confusión y serían contra productivos. En ese sentido, se destaca el rol de mecanismos subregionales como CEPREDENAC, CDERA, Asociación de Estados del Caribe y CAPRADE, que junto a los mecanismos de la OEA deberían ser componentes claves de la plataforma regional.
- 3) En cuanto a las agencias de Naciones Unidas, se planteó que todavía es un desafío internalizar la necesidad de trabajar en forma coordinada y construir sinergias trascendiendo las agendas individuales de cada una de ellas. En ese sentido, se destacó la importancia de promover el grupo de coordinación interagencial, tal como el RED-LAC en Panamá, como parte integral de la plataforma regional
- 4) Muchos participantes concluyeron que entre las tareas principales de una plataforma regional se deberían incluir: a) mejorar los mecanismos de evaluación y monitoreo, todavía débiles en la región; b) promover el intercambio de experiencias e información en la región, lo cual podría incluir plataformas de intercambio virtuales, c) registrar el progreso hecho el campo de reducción de riesgo con estudios base como la publicación de un "Viviendo con el Riesgo/ Living with Risk" regional; y d) desarrollando materiales y guías para brindar lineamientos a diferentes sectores; apoyo a la creación plataformas nacionales y mecanismos multisectoriales, y usar las guías existentes para asistir a los países en sus procesos de CCA-UNDAF.

Deseo finalizar esta breve intervención agradeciendo, en representación de los estados miembros de la Organización de los Estados Americanos, a la secretaria de la Estrategia Internacional de Reducción de Riesgos por los esfuerzos para preparar esta primera sesión de la Plataforma Global, en particular, por el apoyo para garantizar una buena representación de nuestros delegados nacionales.

Muchas gracias.

Sr. Pablo Gonzales
Departamento de Desarrollo Sustentable

Organización de los Estados Americanos